

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR: JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRREGA

AÑO XL OFICINAS SUSCRIPCIÓN Viernes 2 de Agosto de 1929 IMPRENTA Apartado de Correos, 12 (FRANQUEO  
NÚMERO 12.248 Escultor Viciano, 14 DOS pesetas al mes Temprado, Letra L Teléfono Interurbano, 6 CONCERTADO  
Teléfono Urbano, 52)

### HOY HACE 25 AÑOS

La Junta provincial de Sanidad acuerda dirigirse al Ayuntamiento para que prohiba la costumbre de llevar por las calles las vacas, cabras y burras destinadas a la venta de leche.

—Es nombrado teniente fiscal de la Audiencia de Teruel el exsecretario de la de Castellón don José Camós.

—En la partida de Marrada, un guarda de campo dispara su carabina contra el joven José Antonio Belenguer, causándole una herida grave en la nalga.

—En Vinaroz un grupo de cien huelguistas detiene en la carretera de Alcanar a siete carreteros contratados por la Cámara de Comercio para transportar arroz desde San Carlos de la Rápita maniatándoles y cometiéndoles otros excesos.

—Se organiza una novillada que se celebrará en esta plaza el día de la Virgen del Lidón.

—Las fuerzas japonesas logran abrir una enorme brecha en la parte Norte de la plaza de Port Arthur, considerándose inminente la rendición de los rusos.

los benedictinos no tendrá, probablemente, carácter oficial. Se han preparado, sin embargo, las suntuosas habitaciones regias de la célebre Abadía y se ha restaurado su capilla privada. El Pontífice se propone repartir su tiempo entre las excursiones y el estudio. Recientemente recordaba que fue en la abadía de Monte-Cassino en donde hizo su retiro y su preparación espiritual antes de asumir las funciones de arzobispo de Milán y antes de acudir al cónclave en el que fue elegido.

—Cuando mayor era la animación el sábado en la playa de Gandía, hizo su presencia allí una tintorera. Uno de los bañistas, llamado Salvador Frasset, y otro, cuyo nombre se desconoce, ignorantes del grave peligro que corrían, se acercaron al pez y lograron sacarlo a la arena. La tintorera medía cerca de dos metros.

—Los diarios dan cuenta de que en Tortona (Piamonte), se reunió numerosa muchedumbre para festejar la llegada de una enferma de 16 años llamada Luisita Taverna que llegaba de Lourdes curada de su dolencia.

—Se organizó un cortejo que se dirigió a la iglesia, donde se cantó un Te Deum.

—En Ponte Curone, de donde es natural Luisita Taverna, se han registrado en un año tres curaciones de esta clase.

—Ha llegado a Cádiz el extorero millionario Juan Belmonte.

—El objeto de su viaje es inscribir varias fincas en el Catastro.

—Una de ellas es una dehesa situada en el término de Jerez, valorada en 1.150.000 pesetas.

—Otra dehesa de las que va a inscribirse es la llamada «El Chorreadero» valorada en 600.000 pesetas.

—La va a dedicar a la cría de reses bravas.

### VIDA CIUDADANA

### La protección a los animales y plantas

Con verdadero gusto reproducimos del Boletín oficial de ayer la siguiente Circular de este Gobierno Civil:

«Una de las características más relevantes de la cultura de los pueblos, es la práctica de los ideales de bondad universal para con todos los seres de la naturaleza y en especial de aquellos que más desamparados están de protección; y deseando que resalten más y mejor los buenos sentimientos de los ciudadanos castellanenses y se ponga freno a los que podrían dar mal ejemplo a la sociedad con sus actos censurables, recomiendo a los señores alcaldes, guardia civil y demás autoridades, maestros y en general a cuantos deben velar por los prestigios de nuestra ciudadanía, procuren el más exacto cumplimiento del Bando y Circular de este Gobierno Civil del 1.º de Octubre último, referentes a la protección de animales y plantas, para que sirvan de estímulo a las gentes de buen corazón y de corrección de los instintos perversos que pudieren manifestarse.

Castellón 27 de Julio de 1929.

El Gobernador,  
Juan Ruffinanchas Lozano.

### Vida nacional

### Una cuartilla del marqués de Alhucemas

Requerida por ABC la opinión del marqués de Alhucemas sobre el Decreto de ampliación de la Asamblea Nacional, ha enviado al ilustre y popular colega madrileño la siguiente cuartilla:

*«Pide usted mi opinión, como la de los demás expresidentes del Consejo de ministros y de las Cámaras legislativas, sobre el Decreto de ampliación de la Asamblea y estimo que, antes de emitirla en ningún sentido, los que ostentamos aquel carácter tenemos una cuestión previa que ventilar, y es la referente a la situación del señor Sánchez Guerra, pues no podemos, a mi juicio, asentir de ninguna manera a que perdure el equívoco que de vive desde hace tiempo nuestro ilustre compañero, privado de libertad y sin haber sido juzgado con arreglo a las leyes, si de algo que merezca sanción se le acusa fundamentalmente. Mientras esta situación continúa, e timo que los expresidentes del Consejo y de los Cuerpos colegisladores no podemos ni enterarnos siquiera del llamamiento que se nos hace. Y, por mi parte al menos, no habrá fuerza capaz de hacerme pronunciar sobre el particular.»*

### PARA TRIUNFAR EN LA VIDA

Sólo de muy tarde en tarde se encuentran hombres perfectos. Casi se podría afirmar que completamente perfecto no hay ninguno. Pero con defectos grandes muchos han realizado empresas gigantescas.

Procura eliminar tus defectos. Mas no creas que esos defectos, si consigues formarte una voluntad resuelta y perseverante, te impiden llegar a la cumbre. No olvides nunca que fué una lucha contra sus defectos lo que a muchos condujo al triunfo.

STEPHENSON.

### ANECDOTARIO

### Quería su cabeza y no muchas agenas

Enrique VIII de Inglaterra se disponía a enviar un embajador cerca de Francisco I, y el embajador hizo observar al monarca inglés que si se permitía decir al rey de Francia el mensaje que se le confiaba, lo más seguro sería que le hiciera decapitar.

Enrique VIII contestó: —Id y no temáis; si el rey se permite hacerlos morir por esos palabras, yo haré caer muchas cabezas que tengo en mi poder.

—Señor—replicó el embajador—Tengo el honor de hacer observar a vuestra majestad que de todas las cabezas que haga caer ninguno me sentaría tan bien sobre los hombros como la mía.

### Pinceladas A propósito del nuevo manantial submarino

Por la prensa de Madrid primero y por el HERALDO DE CASTELLÓN después, nos acabamos de enterar del descubrimiento, realizado en el Grao, de un manantial de agua dulce dentro del puerto. Como ya se indicaba en la reseña periodística, el caso no es nuevo en esta costa, puesto que se conocen varias desde muy antiguo en la parte comprendida entre Alcofibre y Peníscola; pero si bien allí no tiene el hecho nada de extraordinario, porque la orilla del mar está constituida por la sierra de Iba, cuyos estratos o capas de roca se dirigen hacia el Mediterráneo y hacia él envían sus aguas infiltrantes, si lo es el que se efectue en un sitio como el Grao, teniendo suma importancia tanto científica como económica.

Científicamente, tiene interés porque es un dato más que nos puede servir para conocer la estructura geológica de una comarca que, como la Plana, está formada por un extenso manto de arcillas, arenas y conglomerados muy modernos que cubren a los materiales más antiguos, impidiendo saber en qué dirección van sus capas. Económicamente, es importante porque pudiera servir para resolver el problema de las aguas de la capital. Quizás esto parezca un poco raro a muchos y hasta lo considerarían como una idea descabellada. ¿Cómo vamos a traer a Castellón un agua que aparece dentro del mar? A los que hagan esta pregunta se les puede contestar, que esas aguas, lo mismo que otras muchas que desconocemos y que se pierden en la inmensidad de aquel, no es en él en donde hay que ir a buscarlas, si no cerca de los puntos de procedencia, los cuales se encuentran en lugares más elevados que Castellón, de donde sería fácil conducirlos.

Para el lector no versado en Geología le debemos una explicación. La Plana está rodeada de sierras cuyas rocas están formando capas que, especialmente en las del Desierto y del Collet, se dirigen precisamente hacia el mar y hacia la llanura, metiéndose por debajo de los mantos de cantos, arcillas y arenas que constituyen a esta y que son los que atraviesan los numerosos pozos en ella construídos. Tanto las capas o estratos de las sierras como las de la llanura son de dos clases: permeables e impermeables, y generalmente, alternan las unas con las otras, sirviendo las primeras como esponjas o de conductores del agua, de la superficie que en ellas se filtra; las impermeables, si no están agrietadas, no dejan pasar el agua a su través y hacen de muro para que no se escape la que va en las permeables. Como ya hemos dicho, las capas de las sierras van inclinadas fuertemente hacia el mar y lo mismo las de la llanura aunque suavemente, y de aquí que todas las aguas que en ellas se filtren vayan a parar a aquél. Más simplemente, las capas de roca de las sierras del Desierto y del Collet y las de la Plana, constituyen como conductos subterráneos que recogen el agua de lluvia y la superficial y se la llevan hacia el

mar, en donde la vierten si aquellas llegan hasta allí o lo hacen en la misma Plana, si terminan antes, en lo que llaman *allals* y hasta en manantiales tan potentes como el del Moll del Obra.

El secreto del aprovechamiento de estas aguas subterráneas es el de perforar el terreno en un punto conveniente hasta alcanzar la corriente, siendo lo difícil de ello el fijar el sitio en donde hay que hacerlo, cosa que es el geólogo el único que lo puede indicar después de hacer un estudio muy detenido de la comarca.

Para el problema de las aguas de Castellón se han dado, que nosotros sabemos, como soluciones la captación de las de manantiales y las de los ríos (pantano, etc) y aunque han habido loables ensayos de construcción de pozos, no han dado el resultado apetecido por su poca profundidad y una falta de estudio previo. La captación de manantiales es difícil porque las fuecates cau llosas están lejos de la capital y, aparte de su construcción, seguramente se encontrarían dificultades para su adquisición. Algo parecido ocurre para captar el agua de los ríos.

En cuanto al pantano, aún sintiendo de fraudar a nuestros labradores, debemos de decir que su vida no puede ser muy larga y con el tiempo le ocurrirá lo mismo que a otros de la región levantina, se cegará; en un país como el valenciano, cuyos ríos tienen un intenso régimen torrental, sus aguas, en las fuertes crecidas, arrastran gran cantidad de cantos, fango y otros diversos materiales y como el dique del pantano no deja que esto pase, se va acumulando allí y si no se draga (operación muy costosa) termina aquél por rellenarse y quedar inservible. Esto sin contar que en el caso de María Cristina, su posición no puede ser más apropiada para que las aguas desaparezcan a través de las rocas que forman el vaso y el muro de contención; estas rocas están llenas de grietas y de oquedades, de las que la cueva de las Maravillas es un buen ejemplo y seguramente habrá como ésta otras, que no nos conocemos, pero que pueden facilitar el escape del agua, y estas filtraciones son de taparación difícil y costosa, si no imposible.

El agua subterránea y mejor aún la artesiana, que no ocasiona gastos de elevación, la hemos creído siempre la mejor solución para el problema de las aguas de nuestra patria chica, viniéndonos a dar la razón sobre las probabilidades de su hallazgo, el manantial recientemente descubierto en medio del puerto del Grao. Esta solución es la misma que han encontrado ventajosamente numerosos municipios y particulares no solo del litoral mediterráneo, si no de todo el mundo, pues la perforación con los modernos medios de sondeo va resultando sumamente fácil. San Vicente de la Barquera, Julio, 1929.

José Royo Gómez.  
Profesor del Museo Nacional de Ciencias Naturales

### Eros de Vall de Uxo

Fallecimiento.

A los cinco años de edad, subió al cielo la monísima niña Gloria, hija del juez municipal de esta ciudad don Ramón Barrachina, dejando a sus padres sumidos en el mayor de los desconsoles.

Ayer se verificó el acto del entierro, constituyendo la fúnebre ceremonia una imponente manifestación de duelo, testimonio de las numerosas relaciones que gozan nuestros buenos amigos, los señores de Barrachina (don Ramón), a quienes como a los tíos y demás familia, enviamos nuestro sincero pésame, deseándoles los consuelos de la resignación cristiana.

Tiolo.

Preparativos.

Estos días las Bandas de música están ultimando los preparativos para acudir al próximo Certamen que va a celebrarse en la ciudad del Turia.

Los adeptos de cada una de las tres agrupaciones musicales están seguros del triunfo y para esos días los «animosos» piensan trasladarse a la vecina capital con el fin de asistir al Concurso de Bandas.

Nuevo automóvil.

El inteligente médico don José

M.º Gómez, ha adquirido recientemente un lujoso automóvil Fiat que está llamando poderosamente la atención.

El abogado Castelló-Tárrega.

Por asuntos profesionales pasó la tarde de ayer en nuestra ciudad el joven abogado don José Castelló-Tárrega y Arroyo.

El Corresponsal.

### Asociación Castellonense de Caridad

PARTE DIARIO del COMEDOR

Comida de ayer. — Olla de la Plana.

Servida en Raolones

A inscriptos.	75
» no idem.	24
» transeúntes.	4
» 12 niños, media ración	7

Total.

110

Coma de ayer. — Fideos con menudos.

Servida en Raolones

A inscriptos.	71
» no idem.	23
» transeúntes.	3
» 12 niños media ración	7

Total.

104

### Ojeada Universal

Se confirma en Roma, que el Pontífice, que el año pasado sufrió considerablemente a causa del calor, no pasará el mes de Agosto en el Vaticano. Al recibir la visita de un grupo de colegiales, entre los que se hallaba un joven de Monte-Cassino, Pio XI dijo a este último: «Iré a visitar a los tuyos el mes que viene». La estancia del Papa en el célebre monasterio de

VENUS HOJAS DE VENUS AFEITAR LA MEJOR Y MAS SUAVE DE VENTA EN TODAS PARTES

Una inmejorable serie de CAMIONES de distintas categorías y precios. CITROËN 1 y 1/2 toneladas. STEWART 6 cilindro 1 a 3 ton. ROCHET-SCHNEIDER 2 a 3 1/2 toneladas. SAURER 1 a 12 toneladas. EL PRESTIGIO DE ESTA MARCA. LE ASEGURA UN BUEN SERVICIO. EXAMINE ESTO MODELO EN CANO Nº 5. L. Amalio Jimeno 7. EN CASTELLÓN, GONZALEZ CHERMÁ, 29 y 31

Automóviles E. Dávalos Masip G. Chermá, 60 Castellón GEORGES RICHARD UNIC PUTEAUX Camiones